



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

DEPARTAMENTO SECRETARIA

COMISIÓN ESPECIAL BIENESTAR ANIMAL

Acta # 7: En reunión ordinaria celebrada el 11 de agosto de 2025 a las cinco y treinta con la presencia de Estiven Arias Garro, Presidente, Rafael Ángel Vargas Brenes, Vicepresidente, Alex Zúñiga Muñoz, Secretario.

Audiencia

El Presidente de la Comisión indica, nos acompañan en esta sesión la asesora Isela Aguirre Chavarría y también los miembros del Concejo Municipal Gerardo Chávez, Melissa Valdivia William Fallas y Sixto Araya junto con la vecina Dafne Araya animalista del Cantón y el Alcalde Fernando Chavarría, entonces bueno cómo podemos ver la agenda lo que se va a ver en esta sesión es la moción el dictamen 010 - 2025 que es una moción del porcentaje para que la administración municipal incluya en la planificación y ejecución de campañas de castración animal un mínimo de 50% procedimientos destinados a animales en condición de calle, entonces vamos a leerlos considerando y luego él por tanto para poder entrar en discusión, entonces en considerando que el Cantón de Goicoechea enfrenta una creciente problemática de sobrepoblación de animales en condición de calle lo cual genera implicaciones en materia de salud pública seguridad vial y bienestar animal que existen organizaciones activistas rescatistas independientes y personas particulares comprometidas con el rescate y cuidado de animales abandonados quienes cuentan con amplio conocimiento territorial sobre las zonas más afectadas y los casos de mayor urgencia que la ley número 10141 servicio municipal de atención de animales de compañía en su Artículo 5 inciso B facultad las municipalidades a ejecutar directamente programas de castración vacunación y atención médica para la promoción del bienestar animal que la ley número 7451 ley de bienestar de los animales establece su artículo 3 los principios básicos para el trato digno a los animales incluyendo su protección contra el abandono y sufrimiento siendo el estado y los gobiernos locales responsables en garantizar ese cumplimiento que los animales que sí poseen dueño deben contar según establece la normativa vigente con cuidados y condiciones apropiadas a cargo de sus responsables mientras que los animales de calle no cuentan con ese respaldo y por tanto deben ser objeto



Municipalidad de Goicoechea
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

especial atención prioritaria por parte de los programas municipales que actualmente la planificación de campaña de castración municipales ha carecido de una estrategia clara de focalización territorial y de articulación con actores comunitarios que trabajan en el tema lo cual limita el impacto real de dichas intervenciones, por tanto se acuerda instar a la administración municipal por medio del departamento correspondiente a que las futuras campañas de castración animal que se ejecuten bajo fondos municipales se garantice que al menos un 50% de los procedimientos se destinen animales en condición de calle que para dicha identificación y focalización se realice una coordinación directa con la comisión de bienestar animal municipal así como con activistas rescatistas organizaciones de bienestar animal debidamente identificadas y líderes comunitarios vinculados en esta problemática que la administración municipal remita a este concejo municipal de forma periódica informes detallados de ejecución que permitan valorar la eficacia y transparencia del programa incluyendo criterios de selección cobertura y participación de actores comunitarios que este acuerdo se ha trasladado a la comisión de bienestar, dado esta moción queríamos invitar efectivamente a miembros del concejo municipal que nos pudieran y el señor alcalde de la administración para poder discutir si realmente está moción es accesible y se puede ejecutar desde el porcentaje inicial de la moción que son 50% pero en ese momento hubo una discusión en donde personas con conocimiento decían que podía ser un porcentaje muy alto dado la logística postoperatoria que podría tener este otorgamiento de este porcentaje entonces la idea de hoy es que nos puedan colaborar a la comisión para después de estos dictaminar el porcentaje verdad ya más adecuado junto con los diferentes temas alrededor de este de las castraciones.

La señora Isela Aguirre manifiesta es un gusto para mí pertenecer ahora como asesora a la comisión de bienestar en todo lo que yo pueda aportar o ayudar me parece excelente desde que pues destinar recursos para castraciones pero bueno me parece también excelente que éste está moción que se quiere plantear porque animales en condición de calle siempre han sido civilizados las castraciones casi siempre van dirigidas a animales con dueño, las personas que sabemos cómo manipular las poblaciones vulnerables que son los animales sin dueño es que estaba con todos este sabemos que la manipulación y protocolo es totalmente diferente a cómo se acostumbra en campañas que se hacen entonces por eso es que la población estas campañas no estos focos que hay en el cantón abundan no disminuyen la población entonces se necesitan protocolos diferentes para el manejo de estas poblaciones uno de los protocolos que se necesita es este la cirugía en



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

las campañas que se hacen la cirugía a la que se utiliza en la ventral qué es la que se usa en la pancita no es la misma que se puede hacer en estas poblaciones la cirugía que se necesita es la lateral porqué está cirugía no necesita postoperatorio no necesita como isabelino necesita un corset porque a la hora de castrar estos gatos al soltarlos se esconden entonces no podemos monitorear no podemos manipularlos a la hora de explicar un por ser un cono es imposible entonces uno de los protocolos es este tipo de cirugías no todos los veterinarios saben hacerla se necesita un veterinario que se especialice en eso en esas castraciones que hubieron me pidieron ayuda entonces yo me comuniqué con el doctor que iba a hacer las castraciones le mencioné todo esto y me dijo que sí que él sí sabía hacer la cirugía lateral también se necesita qué se le haga una para saber que estos gatos ya han sido esterilizados el doctor también es de me dijo que se le iba a hacer una muesca y sabía cómo se realizaba la cirugía lateral de hecho tuvimos problemas porque todos los gatos que iban bien identificados una gatita era un grupo de una gatita de tres gatos que se dieron adopción pero tenían la oportunidad entonces una persona pues dijo que la adopta se le hizo la cirugía lateral no se le aplicó seguramente antibiótico a la hora es también de hacer una licitación se tiene que tener mucho cuidado también porque el papel aguanta de todo en el papel puede decir antibiótico se pone desinflamante pero a la hora de llegar no se utilizan estas cosas que atendió a esta gatita porque la persona que la adoptó la tuvo que llevar a un doctor había una mala praxis gatita estaba llena de pus por dentro de se tuvo que dejar abierta la herida después se tuvo que hacer doble cirugía porque los intestinos se le salieron entonces es algo que no sólo en esta municipalidad ha ocurrido ha ocurrido también en otras municipalidades y es algo que hay que tener en cuenta por qué no hay fiscalización se debe una fiscalización hay que recordar que son seres sintientes los que se están haciendo este tipo de cirugías detrás de una puerta que se cierra hay seres sintientes que no sabemos cuál es el trato que se le va a dar yo apuesto que en la comunidad existen muchas personas que pueden ser voluntarias y ayudar a hacer que esa fiscalización sea consciente necesitan protocolos es necesario que se utilicen protocolos para esto porque no solamente la cirugía que se utiliza para esto que es lateral sino también que es un recurso que se están empleando sean suficientes por qué no se puede hacer una captura en una colonia por ejemplo de gatos no se pueden castrar cuatro gatos y dejar a las demás colonias sin castrar porque si no son recursos que no se van a utilizar eficientemente uno es la cirugía el tipo de cirugía que se haga una cosa también es la muesca a esos gatos se les hizo una muesca música lateral le hizo como un piquete qué te hace cualquier gato en



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

una pelea entonces no se pueden identificar este tipo de animales y se han sido esterilizados o no por el tipo de muesca que se le hace, otra cosa importante es localizar los focos que hay en el cantón para ir esterilizando por sectores para que estos recursos por ejemplo que van a destinar que son tantos millones sean utilizado suficientemente que una colonia se identifique que se identifiquen las personas que alimentan las colonias no sé si se va a poder aprovechar sus recursos de decir bueno está colonia ya se esterilizo los gatos son muy muy este no permite ya se me olvidó la palabra perdón no permiten que otros gatos lleguen al territorio donde están todos digamos una colonia esterilizada entonces va a ser una colonia que va estar controlar y naturalmente va a ir disminuyendo naturalmente digo porque van a morir van a ir muriendo y va a ser una colonia que está controlada entonces sabemos que estos recursos que se van a emplear van a ser eficientes no van a hacer digamos castraciones aisladas porque cada castración que se ha hecho no ha disminuido para nada digamos los focos que hay de colonias o animales en condición de calle.

La Regidora Melissa Valdivia Zúñiga expresa, ya me queda un poco más claro verdad porque una de las discusiones tal vez que hubo no discusiones sino temas que se vieron acá en el consejo del tema de los postoperatorios de estos animalitos verdad que quién se iba a hacer a cargo que como son animales este de la calle verdad y pues difícilmente este podríamos contar con ese postoperatorio como en las castraciones que hubieron hace poco digamos que era como más controlado digamos porque tienen dueños pero lo que usted menciona este haciendo el uso de esta técnica de un área lateral verdad este no hay postoperatorio es lo que entiendo eso es lo que quería como nada más que me quedara claro ahora nada más me sí sería como algunas consultas este señor presidente para la comisión y también como para que quede digamos dentro de los lineamientos que vayan a tomar porque sería importante saber cuánto es el presupuesto que no recuerdo cuánto era el presupuesto que se había aprobado para el tema de castraciones eh es importante también el tema de tener un censo estimado de animales por distrito para poder saber cuánto se puede destinar eh deberíamos de saber cuál es este el la cantidad de animales que hay por distrito y creo que a través de las asociaciones o personas voluntarias se podría hacer un censo digamos de cuántos animales hay, adicionalmente me parece también importante saber y tal vez solo pregunto a Isela verdad como este voluntaria también este si podríamos contar con estas asociaciones o estos voluntarios verdad para poder hacer este censo o incluso para poder guiar en el tema de lineamientos y protocolo en la atención



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

de este estás verdad que se vayan a hacer en animales habitantes de calle no sé digamos sí de parte de ustedes puede haber ese apoyo, porque sí me parece importante eh en el tema del censo no sé si eso se puede hacer con voluntarios o cómo lo vaya a estimar en este caso la comisión o incluso a la administración cómo lo podría estar manejando verdad o este se tendría que hacer alguna contratación pero yo creo que sí tenemos voluntarios sería este lo más razonable utilizar ese insumo entonces esos eran como las consultas señor presidente y este algunas conclusiones gracias.

La señora Isela Aguirre manifiesta, se me olvidó mencionar algo importante aquí no sé si el doctor que es ilustraciones va a ser el mismo sería importante digamos hay asociaciones por ejemplo una asociación que hace que tiene una móvil por cierto ellos se dedican solo a gatos qué es gatrix es la cirugía lateral es importante como tal vez valorar que si un doctor va a ser la campaña normal para animales con dueño y otro día que se haga una campaña para gatos en condición de calle porque bueno sabemos si los que hemos estado en campaña que mezclar perros y gatos también es un poco complicado en este sentido tal vez un día una campaña para perros otro día una campaña para gatos por qué ellos se estresan los gatos se estresan muchísimo sería bueno como valorar eso este tipo de situación.

El Regidor William Fallas Bogarin indica yo quería hacerle solo consultas que traigo muy preocupado ya que Doña Gisela está hablando de todos los animalitos de calle por supuesto que tenemos que darles pero yo lo que la pregunta mía yo quiero decirle a usted es miembro de la comisión usted sabe que nosotros estamos inundados de coyotes en el cantón de Goicoechea cuenca del Río Torres antiguo parque Bolívar qué han analizado y que han canalizado ustedes, porque yo tengo una propiedad el patio de nosotros esos animalitos primero nacieron 14 ahora y son perros ya grandes y todo lo que él lo destruyen qué análisis han hecho ustedes como comisión para recoger porque son animales también de calle esperamos nos quedamos aunque sean salvajes como dicen pero no son ni tan salvajes pues ya sé acostumbraron a vivir en esa zona qué solución ha empezado ustedes ya que estamos aquí reunidos sobre estos animales que no sólo en San Francisco en todo el cantón y otra y otra y otras zonas verdes de la ciudad capital.

La señora Isela Aguirre manifiesta, este este tema de animales silvestres le toca a instituciones diferentes que ellos sí manejan que se pueden contactar es el MINAE otro tipo



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

de instituciones porque es un tema por ley no se puede tocar ningún animal silvestre ni siquiera mapaches ni siquiera hay muchas este esos que hacen fumigaciones que se dedican a decir que bueno tengo trampas podemos atrapar este tipo de animales en los resultados entonces tiene este problema puede comunicarse con ellos para ver qué solución le pueden porque si llegamos animales salvajes ya es otro tema otra institución.

El Presidente de la Comisión señala, don William nada más para aclararte Doña Isela asesora de la comisión de bienestar animal municipal ella es una activista individual voluntaria, no pertenece a ninguna asociación protectora de animales tal vez ahí si hay cierta confusión ella nos está comentando en el tema de la moción estamos en la discusión de la emoción del porcentaje de castraciones verdad que ya existe a nivel municipal para gatos y perros si entendemos y gracias por el aporte en el tema de los mapaches y los coyotes pero efectivamente al ser animales silvestres los rige otra ley entonces a nivel municipal pues ahí ya no podríamos tener injerencia pero sí podríamos tal vez esté valorar verdad tal vez como municipalidad levantar tal vez una nota para los diferentes entes de lo que está sucediendo en nuestro cantón para ver qué acciones se pueden tomar pero en este caso específico de la moción de castración de porcentaje y castraciones para animales de calle.

El Regidor Rafael Ángel Vargas Brenes expresa, doña Isela quisiera agradecerle mucho el insumo que nos dio la reunión de la comisión pasada sobre este tema que pues uno desconoce y felicitarle a las dos señoras por ese gran esfuerzo que hacen por el tema del bienestar animal y sobre todo animales en condiciones de calle, tengo un par de consultas una el costo operación normal necesita el cuidado cuánto está operación lateral creo que no se sacó en ese momento a indicarnos si hoy sí pero que parece una mejor alternativa tal vez usted nos pueda colaborar para analizar también pues el presupuesto que se pueda destinar a eso y segundo creo que en reunión conversamos no solo de quién podía cuidar el animal postoperatorio que ya con esta operación pues se si no quién llevaba al animal de quién va y lo saca de la calle y lo lleva ese es el otro, a quién se le va a encargar esa tarea de ir a tomar el animal de la calle, yo no me atrevería no porque no quiera porque yo tengo terror a los perros pero es terror si quieres que me vuelvan a ver ni un pequinés verdad de la casa lo tolero porque ya me conoce y es una shitzu, digamos yo no podría hacer ese trabajo porque le tengo fobia a eso pero ese también es un tema analizar lo que decía la regidora Melissa sobre la detener digamos una la cantidad cercana en en un censo



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

de animal de calle así aparte lo que dice William de Los Coyotes que también es un problema grande, es necesario establecer determina la cantidad que se invertir para animales en condición de calle qué dice hipotéticamente que van a ser 50 y se distribuye x por cantidad de distrito o no sé cómo bueno quién va a traer los 50 y luego dónde lo va a dejar pues sí llamas porque no necesitará pospone de vuelta lo tomó o dónde estaba en ese momento en la calle vuelve otra vez ahí o qué hacer con él entonces ese dato es importante el costo y esa y esa posibilidad de que ella pueda tener ustedes que tienen tanta experiencia qué tipo de cosas porque la mascota o el animal de con dueño pues el dueño del interesado va lo lleva se lo lleva lo chinea lo cuida a este tipo de operaciones.

La señora Isela Aguirre manifiesta, este bueno sí como decía Melissa es eso es importante el censo se puede hacer porque yo sé que la comunidad personas que han estado mucho tiempo rescatistas no rescatistas personas que han estado alimentando este tipo de colonias cómo hacer personas que podrían ayudar que estoy segura que lo haría pero es importante también como matricular este tipo de personas en la en la municipalidad para tener digamos este tipo de cirugías solo se requiere un día un día en que esté digamos que en una casa cuna día siguiente se puede retornar de nuevo al lugar donde se hizo la captura, solo un día necesita postoperatorios solo se necesita de un día para poderlos retornar el monto más o menos que se calcula por ejemplo sé que es gatrix que es el que es la que se encarga de hacer está este tipo de cirugías en felinos rondando los 15 000 ya como medicamentos incluidos ese más o menos puede ser el monto que puede se puede este tener en cuenta que son 15 000 por gato más o menos funciones de este tipo de cuidado se necesita son casa cuna que es lo que más cuesta, pero si digamos una municipalidad que también concientiza al cantón y la gente ve que la municipalidad está haciendo este tipo de cambios estoy segura que también apoyaría mucho esta causa por ejemplo en casas cunas que es lo que se requiere para un día nada más 45 personas que se encargan de cuidar estas colonias son las que se encargan también de hacer la captura y retornarlos de nuevo al lugar donde se hizo la captura.

La Regidora Propietaria Melissa Valdivia Zúñiga expresa, a mí me parece bueno importante la pregunta que hace Don Rafael del tema quién lleva el perro verdad porque nos preocupan ya no el postoperatorio sino quién va pero este me parece importante retomar las palabras Isela en el sentido de que si la municipalidad está haciendo este trabajo y hace una labor de concientización en la ciudadanía vamos a tener muchos voluntarios que quieran verdad



Municipalidad de Goicoechea
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

aportar digamos a la causa hay muchas personas que son ambientalistas animalistas que están esperando a que hayan este tipo de actividades para prestar su servicio a la comunidad entonces creo que digamos si hacemos si se logra digamos esta actividad más aunado a esto se hace una campaña de voluntariado de que okay quiere ser voluntario este para este acto de amor en nuestros animales del cantón insíbete en este en este link después nos inscribimos porque yo voy tal vez voy a hacer una de las que está ahí participando como voluntaria a mí me gustaría nos podríamos recibir una capacitación de parte de los que de los expertos verdad para el tema digamos de cómo tratar con los animalitos que él qué es lo que usted recomiendan y este creo que digamos eso sería una solución al tema de quién lleva el animal si hacemos una campaña de concientización donde personas voluntarias se inscriban porque quieren ser voluntarios y participar de la iniciativa para captura bueno creo que podríamos tener varios voluntarios a nivel cantonal ahora dejando eso al lado también me gustaría Isela porque vos hablabas de 15,000 colones por gato pero los perros a veces es por peso sigamos en este caso de los animalitos verdad este hay un monto estándar o cómo sería en este caso porque yo sí he visto castraciones que dependiendo Digamos si es macho si es hembra verdad y depende del peso del perro también hay un montón que varía.

El Regidor Propietario Rafael Ángel Vargas Brenes manifiesta, ahora que la señora Isela indicó que porque al principio pensé que era que lo operaban se recuperaba unos minutos o media hora una hora y luego podía estar de vuelta en la calle ahora con lo que se necesita por lo menos un día al menos pasar en un lugar precisamente si el voluntariado pero lo lleva lo toma lo cuida una noche al día siguiente lo pone entonces esas reglas como decía ahora la Regidora Melisa deben quedar muy claras o sea cómo responsabilizar a una persona que quiere colaborar con esta con esta digamos campaña pues a la hora que se quiere inscribir si se hace el ABC de cuál es la responsabilidad de esa voluntario tomar el perro con el cuidado pertinente de llevarlo de esperarlo de luego llevarlo si fuera necesario la noche para el día siguiente ponerlo en el lugar donde lo tomó verdad todo lo que esa persona debe hacer establecer si eventualmente hay algún lugar de donde todos puedan pasar la noche decirles algo no sé un salón un lugar que lo preste, algún albergue o algo que vayan también voluntarios dónde se consiga alimento algunas cosas y qué pasó en la noche al día siguiente pues los voluntarios los llega a recoger y los pongan donde estaban ese puede ser posibilidad digamos ahí de atención eso significa por supuesto que alguien tiene que estar con ellos toda la noche estoy viendo la situación cuidando alguna qué puede



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

suceder con los animales y la otra pregunta que quería hacerle para también saber de la capacidad que tiene un médico una persona es cuánto dura la operación porque verá la cantidad de operaciones que se puedan hacer me imagino que un médico grabar a 8 horas operando haciendo un esfuerzo no sé si el día será mucho no lo sé y entonces ahí ya hay que terminar según eso lo que dura el tiempo de una mascota a otra y cuántos va a poder operar y si llevamos uno y llevamos dos llevamos tres personas capacitadas para operar y así ver qué es la capacidad que tiene que vamos a tener si en un día o en dos días por ejemplo.

La señora Isela Aguirre manifiesta, sí este existe en el país varios veterinarios que hacen la cirugía lateral se puede hacer eso que dice eh no solo persona tal vez dos veterinarios no sólo ganas porque no vamos a hablar solo de gatos también perros por ejemplo en la campaña está por día me dijo que podrían ser unos 90 animales que se esterilizo entonces eso es como la cantidad de 70 - 90 se esterilizan por día ya si hay otro doctor que también puede ayudar pues se puede hacer más para contestar también la pregunta de Melisa es el veterinario que de acuerdo peso eso se hace en digamos si uno va a castrar a una veterinaria Cuánto es el peso de acuerdo al peso uno paga pero si es gratis como esta vez que esta campaña no se necesita un peso entonces en sigamos el doctor tal vez pueda preguntar cuánto pesa pero ya es por información aparte pero no cuando son castraciones así qué son gratis no se necesita un peso no sé no se necesita saber un peso entonces sería este bueno conseguir un salón comunal ellos no necesitan un cuidado postoperatorio de que hay que darles comida porque el día que se operan no pueden ni tomar agua ni comer al día siguiente porque uno no puede abrir esa transportadora donde ellos están imposible abrir esa transportadora entonces no necesitan alimento la persona que digamos se encarga de esa colonia a la hora de soltarlos les va a dar alimento ellos se van a encargar de alimentarlos con agua y comida pero el día que se resguardan no pueden alimentarse lo único que ellos necesitan es un lugar donde resguardarse se tapan no necesita más cuidado que eso, los minutos en un día digamos por ejemplo en esta en esta campaña desde la mañana hasta como equipo de las 2 de la tarde castraron 70 animales entonces imagínense no todos se castraron porque ese doctor no hizo una cirugía lateral a todos, si se hace cirugía lateral es un poco más rápido en el centenario por ejemplo ahí están arrimado muchos jóvenes a pedir a decir que ellos pueden ofrecerse como voluntarios entonces por el voluntariado yo creo que podemos abarcar bastante.



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

El Presidente de la Comisión expresa, tenemos acá varias consultas, pero sí me gustaría darle la palabra al señor Alcalde porque ya vimos un poco la contratación que existe y por lo menos es el procedimiento que se ha realizado hasta el momento entonces él nos va a aclarar aquí varios puntos tanto de presupuesto como de ciertos detalles de cuidados tiempos etcétera según ya la experiencia que ha tenido la municipalidad.

El Alcalde Municipal indica, sí gracias buenas tardes a la comisión sí indicarles que ya existe una contratación abierta es de 1 año prorrogable hasta por 3 años la cual la ganó no me acuerdo cómo se llama el médico lo cual creo que ustedes ya lo conocen discrepo muy respetuosamente con doña Isela porque digamos es que como cuesta el tema de los animales de calle inclusive en la última versión que hacía indicaba que hay muchas personas que están anuentes a recibir pero no puede recibir uno o dos pero no nos podemos tirar la calle que fue lo que le dije a al concejo municipal cuando presentó la moción de que tengamos 60 gatos y tal vez tengamos 20 personas que en buena hora pero no todas las personas van a querer recibir cierta cantidad de gastos y aparte uno normalmente y entiendo que muchos recibe de animales que uno esté a gusto uno no va a recibir un animal por compromiso a pesar del tema de del voluntariado o que se sienta por ejemplo aquí en la municipalidad nos acaba de llegar un felino yo creo que Doña Dafne lo conoce que nadie le quiere ni alzar a ver por qué Porque es un animal peligroso es un animal que no se siente a gusto aún con las personas y aquí que lo chismean era un animal de aspecto feo era un gato que lastimosamente tuvo que venir bueno tuvimos que pagar aquí a la municipalidad para que lo bañaran y ahora está medio compuesto el gato pero nadie lo quería alzar a ver era una cosa terrible y cuando se le acercaba el animal hacía a dañar a las personas entonces lastimosamente en inclusive no me acuerdo si era Melissa Dafne o su persona que mencionaban de tener como un control de cuántos un censo yo le decía a Steven es que no podemos censar ni las personas habitantes de calle menos los animales yo se lo decía al compañero ahorita no sabemos cuántos gatos hay los gatos normalmente salen en la noche para el tema de resguardarse de la del clima entonces salen de noche a tener un poquito más de movimiento el día en el sol ellos se calientan y se anidan y estancan pero no podemos ir como funcionarios municipales subidos quién sabe qué techo cuánto es la cantidad que también es muy rotativo porque lastimosamente yo vivo en un lugar clase media alta yo vivo en Mata de Plátano donde hoy veo un gato y 3 meses después veo 6 lastimosamente por el tema de castración hemos visto que se proliferan y el animal y el gato es mucho más propenso a generar crías inclusive que la que



Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

los perros verdad porque los perros por lo menos uno ahí y los visualiza los separa o hay una mayor aceptación por el tema del perro que no es del tema andar en celo y que es más fácil captar a un animal entonces si tenemos que acogernos y trabajar con lo que hay que es lo que hay es la contratación abierta indicar la Melisa que la campaña creo que fue este año a finales y fue este año verdad este año se gastaron 7 millones y más menos alcanzó como para 350 animales con lo que decía que los tiempos van a depender muchísimo la operación puede durar unos 20, 30 minutos y de ahí la anestesia que lo que genera o en 1 hora 2 horas para que el animal despierta y las personas puedan llevárselo me decía Steven en otros lugares aunque sea un precio módico para seguir reproduciendo esta esta práctica al día de hoy lo único que ha estado cobrando por tema de post cuidado es el tema del collar isabelino cremas cicatrizante y no me acuerdo qué otra cosa te dije antibiótico perdón que realmente es el costo entre todos esos cuesta alrededor de ₡14500 más menos contratación que tenemos ahorita no incluye tema para contestar la Melissa no incluye tema de pesos absolutamente nada es una contratación que se ganó por ₡15950 eso es lo que cuesta una castración gato perro por supuesto sabemos que un gato es mucho más este pero esa es la contratación o igual tal vez él está perdiendo por un tema un perro grande pero esa es la contratación y ese es el monto que se está vamos a empezar ahorita con otra la eso era el presupuesto del año pasado vamos a empezar con el presupuesto de este año que la única sindicatura que dejó presupuesto para este año fue un millón de colones y fue calle blancos fue la única que alimentó ese presupuesto este año bueno en este en este periodo que viene en unos dos meses empezamos el mes perdón con la publicidad se van a gastar 17 millones y medio de esos 17 millones y medio yo pedí que por lo menos 5 millones fueran exclusivos para para animales de calle dándonos un resultado de los 12 millones y medio de poder castrar 77071 gracias animales que volvemos a lo mismo si alguien los cuida perfecto y 166 animales de calle cuál en qué recibe eso que el animal de calle es mucho más costoso porque antes el dueño cubría el antibiótico las cremas y el collar isabelino tal vez discrepo con usted y no soy médico pero eso es lo que nos está recomendando la contratación que hay que comprarle eso que más menos cuesta como les digo 14.500 por el cuidado y es que yo se lo decía a Steven es que normalmente los animales de calle lucha la verdad luchan por sobrevivir si se tienen que enfrentar a algo nosotros aquí teníamos una invasión hace unos meses de mapaches aquí tenemos dos gatos que son como los de casa y muchas veces se enfrentaban ellos con los mapaches por un tema de comida una fruta lo que sea entonces en eso sí discrepo mucho con ella



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

porque a pesar de que sea una operación menos invasiva sí se ocupa el tema del cuidado por qué porque ni Dios quiera no queremos ver que a pesar de que se le haga un control qué es lo que estaban diciendo el tema de la oreja y no sé qué después nos encontremos dos tres animales de sangrados o muertos o infeccionados porque el cuidado nadie lo va a hacer posterior ya sea un día ya sea dos ya sea tres y aparte el tema y lástima que no sea compañero que está en comisión Don Aníbal que él sí fue y capturó no gatos que como dan pensé que tiene mucha dulzura para eso que le llega a los gatos si no ir a capturar un animal de la calle e irlo a traer por qué la alimentación es diferente se tiene que hacer con 12 horas de ayunas hay que ver quién es el que lo hace y todo ese tema entonces sí se necesita socializar y tener identificado Quién es el que le va a hacer frente a todos estos conocimientos previos y que por lo menos esté con el animal 1 o 2 días posterior para que ya cuando esté sano lo otra vez lo meta en su en su ciclo verdad en su en la calle o donde haya sido o en su defecto que sería lo mejor de que alguien lo pueda adoptar verdad Pero sí digamos con esas observaciones sí les indicó como les digo fueron cómo 700 más menos castraciones perdón 350 castraciones más o menos 400 llegamos y estamos vamos a empezar con casi 1000 castraciones y para el próximo año para indicarle a doña Melissa según lo que habíamos comentado con Steven era 26 millones lo que se tiene entonces ahí lo pueden hacer proporcionalmente los 26 millones entre 15950 elevado a la cantidad de animales que podemos gastar o en su defecto hacer un porcentaje que yo le decía a un Steven que por lo menos fuera de un 30% fijo y que si sobra algunos o si falta algunos se le puede dar a los animales de la calle también indicar que este no concuerdo con lo que decían de que a pesar de que sea una castración aislada que claramente es una castración aislada no se ve el resultado porque sinceramente hemos sido uno de los municipios que más fuerte ha empezado inclusive Curridabat lo tenía pero hemos tenido mayor disponibilidad presupuestaria que otros municipios y ahorita a como vamos y a como vamos a seguir yendo vamos a hacer uno de los municipios que más invierte en tema de castración animal.

La señora Isela Aguirre manifiesta, me parece importante que digamos tal vez podamos especialistas en este sentido que el protocolo que se usa para animales en condición de calle no es el mismo que se usa para castración de normales que un doctor diga que va a dar collares isabelinos animales en condición de calle me parece que es irresponsable entonces es un doctor que no sabe cómo se maneja un animal en condición de calle Manuel Castro sí tal vez sí se puede hablar con él porque el manejo de control el manejo de control



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

y en otros países si quieren tengo los contactos que también podemos traer para que puedan entender mejor cómo se manejan los protocolos en el sentido de que cuando se hace la captura y que no se tiene el lugar se puede también contratar un lugar un salón comunal pueden prestar un día se está al día siguiente se ubican de nuevo en el lugar la operación lateral está demostrada no aquí no es una noticia que digamos yo la inventé o que queremos hacerla bonita en el país no es que está demostrada científicamente en otros países que la única opción operación lateral entonces que venga un doctor y diga no vamos a darle collares isabelinos perdón a una colonia de gatos que se van a castrar vaya que ese doctor ese mismo vaya lo suelte a ver cómo le quita esos collares isabelinos a un gato feral el censo que se quiere hacer es las personas que alimentamos este tipo de colonias sabemos cuántos gatos llegan por noche qué son las horas que uno no se alimenta más o menos y uno sabe cuándo llega un gato nuevo entonces el censo precisamente es porque este tipo de personas que manejan este tipo de colonias son las conocedoras y las que nos pueden decir este foco más o menos son 30 animales que hay en esta colonia entonces me parece un poco como un desperdicio de recursos si se va a ampliar así si se va a adjudicar 5 millones por ejemplo para cancelar con este tipo de que me está diciendo es un desperdicio de recursos y me gustaría que ese doctor ese mismo doctor que por cierto por esta gatita que mencioné iban a poner una denuncia colegio veterinarios me gustaría que ese mismo actor ese grupo de animales y los fuera a poner de nuevo a ver si puede creo que tenemos que ser responsables también los seres sintientes porque detrás de esas puertas son seres sintientes no son aunque son animales en condición de calle tienen su valor entonces creo que debemos ser responsables en este sentido si no si no podemos entender hoy traer estas personas que nos puedan explicar cómo son los protocolos que se deberían hacer y que esta municipalidad también sea ejemplo de que existen protocolos para esta población vulnerable ejemplo para esto.

La Regidora Propietaria Melissa Valdivia Zúñiga señala, como para ir cerrando porque creo que ya hemos discutido bastante el tema este el señor alcalde hizo esta su intervención que me parece pues que ya tenemos también el monto que él dice que existe para para el tema de castraciones pero si yo quiero reforzar el tema digamos que este cuando hay personas voluntarias que trabajan ya con animales ellos este tienen ese don o verdad o ese esa Mística para poder capturar cuidar verdad a los animales y tienen también este incluso saben la cantidad de animales que ellos alimentan y rescatan todos los días entonces creo que ese censo debe de salir de parte de las comunidades y de parte de esos voluntarios o



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

sea los voluntarios ya manejan temas de cantidades de animales por en sus comunidades o por distritos inclusive entonces así mismo sí me parece importante que se puede hacer un censo incluso incentivando a la comunidad de que pueda detectar en su comunidad en su barrio cuántos animales ven ellos este diarios incluso cuando uno sale a la pulpería a la parada uno de los animalitos ahí yo creo que eso es un tema nada más de poderlo este de tratar de incentivar a que las personas puedan contestar una encuesta y determinar bajó eso verdad cuántos animales podríamos tener por distrito porque así me parece importante para no hacer un desperdicio de recursos como lo decía este Isela entonces ahí como para concluir verdad me parece importante el censo me parece importante este el tema de un salón comunal que puede albergar a los animales en ese día que ellas indican verdad creo que tenemos salones comunales con capacidad de poder atender este esta actividad el tema de voluntariado verdad el tema voluntariado este eh importante como dijo Don Rafael establecer los lineamientos y las responsabilidades de esa persona voluntaria verdad este y al voluntariado es para la captura para el cuidado verdad y para la puesta en calle de esa de ese animal para eso ocupamos ese voluntariado la inscripción de personas voluntarias debe de quedar también por sentado digamos en algún documento en dónde establezca esa responsabilidades y también la persona se pueda comprometer y creo que ahí tendríamos personas bastantes manos que nos estarían colaborando con eso importante que la comisión pueda determinar los lineamientos de un protocolo para antes durante y después de la castración porque ahora que el alcalde decía que existe una contratación es una contratación que se ha utilizado para para animales que tienen dueños verdad y es muy diferente a lo que vamos o se pretende hacer digamos con este los animales de la calle adicionalmente sí me parece importante la recomendación que hace la compañera de la escogencia veterinarias que trabajen con este el tema de la herida lateral que es lo que se aconseja en este tipo de animales creo que todo eso debería que de analizarse por la comisión verdad para para hacer un análisis bastante arduo del tema.

El Presidente de la Comisión indica, en este caso entonces igual hablando con el señor alcalde me comentaba que el médico Sí también realiza la cirugía lateral es verdad entonces por ahí estamos bien y eh la muestra de la oreja que también se está realizando entonces igual está comisión va a ser la consulta perdón si está comisión va a ser la consulta en si se puede hacer la muestra de la oreja verdad al médico adjudicado en este caso para que poderlo hacer en este caso los habitantes de los animales habitantes de calle este y también estábamos comentando que este tema del voluntariado podría estar dirigido



Municipalidad de Goicoechea
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Fecha: 11-08-2025

Teléfono: 25276620

Correo: secretariamunicipal@munigoicoechea.go.cr

directamente por el funcionario que sería el Director de la Dirección de Ambiente don Gustavo Herrera para que verdad como funcionario pueda abrir un proceso ojala público de quién quiere ser voluntario en este tipo de procesos y poder llevar un control directo tanto como para el censo que yo entiendo la postura del señor alcalde en dónde va a ser muy complejo tener obviamente una exactitud pero por lo menos nos puede dar una idea verdad macro de cuánto más o menos en cada y también en todo el proceso este de la castración como tal verdad creo mente que hay personas amantes de los animales que van a estar dispuestos a apoyar y eso es parte de la moción y en el tema del porcentaje bueno acá hablando igual con el señor alcalde me comentaba que de un 30% a un 35% por lo menos para iniciar y ver el proceso verdad entonces pensaría igual la comisión va a tener que dictaminar pero creo que un 30% sería un porcentaje adecuado inició en porcentaje de calle que igual como vimos tiene un costo adicional tiene todos los procesos adicionales pero gracias a Isela Dafne y varios que siempre nos dan su conocimiento verdad este ya tenemos como una idea más aterrizada de cómo poder trabajar en este caso.

finalizada la sesión a las seis y cuarenta.

Estiven Arias Garro, Presidente

Alex Zúñiga Muñoz, Secretario